



# SENLEPERIN

---

BOLETÍN INFORMATIVO  
OCTUBRE 2003 Nº 40

ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE LEÓN  
"PULCHRA LEONINA" APDO. 284 24080 LEÓN

---

Con octubre ha llegado el otoño de verdad. Atrás queda el largo verano y el mes de setiembre que ha sido de gran actividad para la Asociación.

El 21 de setiembre celebramos el III Encuentro de Asociaciones. La coincidencia con la festividad de San Mateo parece que ha sido motivo para que algunas Asociaciones no asistieran. Dos Asociaciones respondieron a la convocatoria, Burgos y Vitoria, eso sí, con una nutrida representación en ambos casos.

Volvemos a agradecer su participación en la jornada que creemos fue del agrado de todos, aunque a algunos el Camino el Norte les resultó un poco duro.

La dureza de esta ruta quedó compensada sobradamente con el recibimiento en Cabanillas de los representantes de la Cofradía de la Vera Cruz que siguiendo la tradición nos recibieron como a verdaderos peregrinos con pan y escabeche.

Antes, en la Basílica de San Isidoro habíamos participado en los actos para ganar el Jubileo de Sto. Martino que este año se celebra allí. Entramos por la Puerta del Perdón y asistimos a la eucaristía.

El día 28 viajamos a Segovia para visitar la exposición "El árbol de la Vida". Un buen día en el que además de la visita cultural, saboreamos la buena cocina segoviana.

A partir de ahora, dejaremos de momento las salidas culturales y gastronómicas para retomar las camineras, por sendas de montaña muy sugerentes.

Las conversaciones con el Ayuntamiento se han iniciado y ahora sólo queda insistir para que realicen las obras necesarias en el albergue, conseguir la solución al paso de peregrinos del Alto del Portillo, y la señalización por el casco antiguo de la ciudad. También hemos solicitado que se señalice el comienzo del Camino a Oviedo al principio de la Avda. de Peregrinos.

## **PROXIMA SALIDA**

Será el 19 de octubre. Un recorrido desde el puerto de Vegarada hasta el pueblo del Río Pino en Asturias. Es una bajada bonita de aproximadamente 15 kilómetros. Como no se puede dividir la etapa, existe la posibilidad de que los que lo prefieran lleguen con el autobús a Río Pino y caminen hasta las Hoces.

Los billetes se venderán el lunes día 13 de octubre de 20:00 a 21:00 en el Monasterio de las Carbajalas.

## **AVISO**

Necesitamos voluntarios para sacar datos de las hojas de solicitud de credenciales que han hecho en el albergue para enviar información a la Federación. Con estos datos se elabora la estadística que se publica todos los años la revista "PEREGRINO".

Si alguien puede ayudar, que llame a Amelia (987 24 57 63) o vaya el martes a partir de las 18:30 por el albergue. Allí estará Susi que le explicará lo que hay que hacer.

## **RUTA VADINIENSE – PICOS DE EUROPA**

### **EL CAMINO DE SANTIAGO**

Las puertas o entradas más importantes por las que se accedía a España, por tierra, para hacer el Camino de Santiago, desde principios del siglo IX, fueron La Junquera, Somport, Roncesvalles y Hendaya, que dan origen a los distintos caminos o rutas jacobeanas del norte de la Península.

El Camino de Santiago llamado **Camino o Ruta del Norte**, entra por Hendaya – Irún, recorre el País Vasco, Cantabria, para continuar hasta Asturias, por toda la Costa Cantábrica hasta llegar a Compostela.

Los peregrinos también se desviaban, antes y ahora, buscando monasterios, con hospederías y caminos más seguros y fáciles hacia el norte de las actuales provincias de Burgos, Palencia, León, antes y después de que se abriera la ruta calixtina o camino francés, en el siglo XII, recogido en el Códice Calixtino (No se debe olvidar los importantes y numerosos monasterios románicos que pueblan aún hoy día esas zonas).

Cuando se restablece la peregrinación a Santiago de Compostela en el siglo XX, después de algunos siglos de descuido, se tiene en cuenta sólo el *camino calixtino y francés*, convirtiendo en tópico exclusivo una ruta muy importante, pero que desconoce los demás caminos que conducían a los peregrinos a Compostela.

Uno de esos desvíos era llegar hasta Potes, para venerar las múltiples reliquias y especialmente el *Lignum Crucis* conservado en Santo Toribio de Liébana.

Muchos peregrinos que llegaban por mar y por tierra, para venerar tan importante reliquia, continuaban, cruzando los puertos de la Cordillera Cantábrica y el valle del río Esla, hasta la zona de Mansilla, aprovechando los importantes monasterios que ofrecían mesa y misa, techo y lecho, facilitando continuar después hasta Compostela (San Martín de Pereda, Santa María de Vallulis, Santa María de Gradefes, San Miguel de Escalada, San Pedro de Eslonza, Santa María de Sandoval....) Algunos de estos monasterios eran fundaciones visigodas, de los siglos VII Y VIII, anteriores a la aparición de los restos de Santiago en Compostela y otros son importantes fundaciones mozárabes de los siglos X y XI, anteriores también al inicio del llamado por excelencia Camino de Santiago.

Importantes personajes vivieron en esta zona como El Beato de Liébana, quien ya en el siglo VIII proclama el patronazgo de Santiago y el obispo de Iria Flavia, Sisenando de Aleje, quien consagró la basílica dedicada a Santiago, financiada por el rey Alfonso III el año 898, rodeado de obispos, abades, magnates y peregrinos venidos de todo el reino.

¿Por qué caminos llegaban a Compostela esta multitud de gentes?

Los peregrinos ya entonces acudían por las calzadas romanas, sendas, caminos, trochas y veredas existentes y protegidas del acoso de los invasores mahometanos.

En la zona del valle del río Esla, aún se conservan varios kilómetros de la *calzada romana*, en relativo buen estado, (y en total olvido) que recorría el valle del Esla, y que procediendo de la ciudad de Lancia hacia el norte, se bifurcaba en Riaño, tomando una dirección hacia Potes y otra hacia Ribadesella.

Este valle estuvo habitado por tribus o gentes celtas, astures y vadinienses. Más de un centenar de lápidas funerarias, conservadas en los museos de León, Oviedo, Santander y Palencia atestiguan su romanización y los historiadores romanos hablan de sus costumbres y manera de vivir entre las montañas durante los siglos I al V. Del nombre de los *vadinienses* y de su medio geográfico *Picos de Europa*, tomamos la denominación: RUTA VADINIENSE – PICOS DE EUROPA.

La Asociación Amigos del Camino de Santiago, recientemente registrada, promociona esta ruta jacobea desde 24940 Quintanilla de Rueda, C/ La Carretera 32. LEÓN, aumentando cada día el número de socios.

Una escultura de bronce colocada a la salida de Potes representa a un peregrino con la concha (concheiro) y la cruz (cruceno) en el pecho, aunados hacia un mismo destino: la peregrinación.

La RUTA VADINIENSE – PICOS DE EUROPA, comenzando en Santo Toribio de Liébana tiene las siguientes distancias:

- **Potes a Fuente De**, 23 Kms. (pista de RC).
- **Fuente De** hasta **Pandetrave** 11 Kms. (Pista no asfaltada con vistas a los Picos de Europa).
- De **Pandetrave** hasta **Portilla de la Reina** 10 Kms. (carretera de montaña).
- **Portilla** hasta **Riaño** 14 Kms. (algunos kilómetros por pista cruzando cuatro pueblos).
- Desde **Riaño** hasta **Las Salas** 12 Kms. (junto al pantano y parte por la Calzada Romana).
- Desde **Crémenes** hasta **Cistierna** 15 Kms. (Por la Calzada Romana).
- **Cistierna** hasta **Gradefes** 27 Kms. (pista paralela a la carretera).
- **Gradefes** hasta **Mansilla – Monasterio de Villaverde de Sandoval**. 24 kms. (pista lateral y parte carretera).

El nivel mínimo sobre el mar es en Potes de 307 metros. La cota más alta de 1562 metros, en el puerto de Pandetrave, (1609 en el puerto de San Glorio, sólo con automóvil).

El trayecto ofrece una subida o pendiente suave desde Potes a Fuente De (23 Kms.) y más enérgica hasta Pandetrave (6 Kms). Desde antes del alto del puerto es una suave y continuada bajada por el valle del río Esla hasta Mansilla de las Mulas.

La RUTA VADINIENSE – PICOS DE EUROPA está jalonada de contenidos geográficos, culturales y etnográficos extraordinarios. Es una buena alternativa para hacer la peregrinación a Santiago de Compostela por razones religiosas, espirituales, turísticas y de evasión. La primera parte (Irún a Potes) junto al mar; la segunda (Potes a Cistierna) por las montañas de Picos de Europa; la tercer (hasta Mansilla y León) tierras llanas. El resto, por El Camino calixtino francés hasta Compostela.

El Camino de Santiago es una peregrinación interior, más que exterior. El camino exterior es sólo una buena decoración para escenificar la peregrinación del camino interior, propio cada uno. Porque el peregrino no hace el Camino de Santiago; es éste, el camino y su intención, quien hace al peregrino.

**¡BUEN CAMINO, PEREGRINO!**

Asociación de Amigos del Camino de Santiago Ruta Vadiniense-Picos de Europa.

Π Π Π Π

### **REFLEXIONES “PEREGRINAS”**

(Libro del Peregrino – Monasterio de Santa María de Carbajal)

Ahora comienza la aventura.  
 El camino engaña,  
 te separa del mundo.  
 Te acercas a ti,  
 pero ahora hay que volver  
 al comienzo de una nueva historia.  
 Con un único telón de fondo,  
 el de la realidad.  
 (J.A.L)

Debemos cuidar este viejo trazado,  
 porque es, entre otros,  
 el camino  
 que nos lleva a  
 nosotros mismos.

(Concha, peregrina)

Π Π Π Π

En la página siguiente, os presentamos un bonito dibujo de nuestra joven amiga **Ana Estebanez**, que así ha visto a un pareja de peregrinos de hoy que siguen el Camino de Santiago alegres y confiados. Esperamos más dibujos tuyos.

Isabel Micó.

